

III. Sistema de partidos	33
1. Izquierda	34
1. 1. Partido Laborista	34
1. 2. Partido Comunista	35
2. Derecha	35
2. 1. Partido <i>Likud</i>	35
2. 2. Partido <i>Tehiya</i>	38
2. 3. Partido <i>Tzomet</i>	39
2. 4. Partido <i>Moledet</i>	39
3. Partidos políticos religiosos	39
3. 1. Partido Nacional Religioso y <i>Agudat Israel</i>	40
4. Otros partidos	42
5. Coaliciones	43
6. Conclusiones	45

III. SISTEMA DE PARTIDOS

Israel es un país con una población altamente politizada y educada, que muestra gran interés en el acontecer político nacional y hace de los partidos políticos el centro de la actividad política y social, principalmente porque en las elecciones se vota por un partido y no por un individuo. Muchos de ellos se remontan a la época del mandato británico, cuando competían por controlar las instituciones de las organizaciones sionistas.

Los partidos políticos en Israel se destacan por su activa participación dentro de la sociedad. Publican sus propios periódicos, patrocinan actividades y eventos sociales, e incluso algunas escuelas están afiliadas a ellos. El contacto de los partidos con los ciudadanos es muy cercano. Por ejemplo, el Partido Laborista tiene un sistema de elecciones primarias donde los ciudadanos registrados en él eligen a su líder y la lista de candidatos. Por otro lado, la participación de ciudadanos como candidatos independientes no ha sido muy fructífera, y cuando ha ocurrido ha sido de forma efímera.

El sistema político ha provocado la proliferación de partidos políticos y la necesidad de crear coaliciones. Este complejo sistema ha dado ocasión a varios debates entre distintas corrientes políticas y económicas. En lo económico, las posiciones van desde el marxismo hasta el libre mercado; en lo religioso, de los que proponen un Estado regido bajo la ley religiosa hasta aquellos que buscan secularizarlo por completo. Algunos se han opuesto también al sionismo, mientras otros sostienen la idea de una nación doble, Israel y la Diáspora. Existen, además, grupos judíos que reclaman territorios en posesión de las naciones árabes. Los partidos políticos tienden a ser altamente centralizados y muy organizados. Los líderes determinan el rumbo del partido.

1. Izquierda

1.1. Partido Laborista

En la izquierda política israelí se encuentra un conjunto de partidos de extracción socialista. El Partido Laborista (*Mifleget Haavoda*) es el más importante de ellos y surgió como tal en 1968 con la fusión de tres partidos laboristas: *Mapai*, *Ahdut Haavoda* y *Mifleget Poalei Eretz Ysrael* (Partido de los Trabajadores de la Tierra de Israel). Su principal estructura, sin embargo, data de la década de 1930, con la unión de las organizaciones *Ahdut Haavoda* y *Hapoel Hatzair*, bajo el liderazgo de David Ben-Gurion.

Antes de la independencia de Israel, en 1948, el *Mapai* fue el principal partido dentro del gobierno judío semiautónomo de Palestina, y después en el *Knesset* hasta 1977. Sus miembros dominaron todas las coaliciones y ocuparon los puestos más importantes en Israel. La política exterior, las finanzas y la defensa estuvieron bajo control de este partido. Los laboristas también tuvieron preeminencia dentro de la *Histadrut* y de la Agencia Judía (otro nombre con que se conoce a la Organización Mundial Sionista) y, aunque la competencia era considerable, ocupó la mayoría de los escaños dentro del *Knesset* durante esta época.

El partido llegó a ser considerado como parte de las instituciones del país y los electores lo llegaron a identificar como al Estado mismo; ello se explica porque durante el periodo en que estuvo en el poder dominó y penetró las instituciones de Israel.

En 1968 el *Mapai*, *Ahdut Haavoda* y *Rafi* crearon el *Mifleget Haavoda Haisraelit* (Partido Laborista de Israel). Con la Guerra de los Seis Días este partido se consolidó en el poder. La espectacular victoria de Israel sobre cuatro ejércitos árabes, la recuperación de territorios históricos de Israel como la tumba de Abraham y Sara en Hebrón, que quedó abierta a los judíos por primera vez en cien años, y la tumba de Raquel en Belén, junto con la ciudad completa de Jerusalén, le dieron gran popularidad a este gobierno y su partido. En él figuraron el ministro de Defensa, Moshé Dayan, el jefe del Estado Mayor, Yitzhak Rabin, y el general Uzi Narkis. Esta victoria y la continua amenaza árabe

cohesionaron al gobierno, situación que resultó útil pues se logró un frente único en las constantes negociaciones internacionales.

Entre 1969 y 1984 el Partido Laborista se alió con *Mapam* (*Mifleget Poalim Hameuhedet*) para las elecciones, pero ambos partidos mantuvieron sus propias estructuras y posturas. *Mapam* apareció en 1948 con la fusión de diversos grupos sionistas y socialistas. En ese tiempo adoptó una postura prosoviética, hasta que el partido se dividió por diferencias en torno a ese tema.

El Partido Laborista se convirtió, entonces, en el actor principal de la vida política en Israel hasta 1977, año en que empezó a perder apoyo por la desilusión y los errores del gobierno, sobre todo después de la guerra de *Yom Kippur* de 1973 y los escándalos y fracasos económicos. Esto se reflejó finalmente en las elecciones para el *Knesset* de 1977, cuando los laboristas perdieron el poder por primera vez en su historia.

1.2. Partido Comunista

Dentro de la izquierda política se encuentra también el Partido Comunista, conocido en lengua árabe como el *Hadash* (*Reshma Komunistit Hadasha*) y en hebreo como el *Rakah*, que se ha transformado constantemente desde la época del mandato británico y ha tenido una postura prosoviética y antisionista. La mayoría de sus miembros y de sus electores son árabes.

Con reconocimiento legal, participa en las elecciones, en las cuales ha obtenido escaños dentro del *Knesset*, aunque está totalmente aislado. Con la disolución de la Unión Soviética, el *Hadash/Rakah* buscó la manera de legitimarse y no desaparecer: se desprendió de su postura prosoviética, pero continúa con sus principios comunistas.

2. Derecha

2.1. Partido Likud

A diferencia de los partidos de izquierda, la derecha está compuesta por diversos grupos de acuerdo con sus diferencias y posiciones con

respecto al Estado de Israel. Sin embargo, sus similitudes los convierten en aliados por lo que, eventualmente, en las elecciones forman coaliciones muy fuertes y con ello elevan sus posibilidades de ganar. Estas coaliciones fomentan que la derecha tenga una tendencia más de centro y moderada en relación con cuestiones de seguridad y política exterior, ganando así mayor popularidad y votos.

A la derecha se encuentra el Partido *Likud*, que significa unidad. Es el partido dominante y tiene su origen en el *Herut* (libertad), que fue formado como partido político por Menahem Begin en 1948. La ideología del *Herut* data de los años veinte y proviene de las tesis de Vladimir Zeev Jabotinsky, que se convertirían después en el fundamento teórico del movimiento revisionista del sionismo¹⁹ y en la postura política de *Herut*. Durante la época del mandato británico se encargó de organizar la inmigración clandestina de judíos a Palestina –violando las leyes británicas– y de la creación del *Irgun*, ejército clandestino del pre-Estado de Israel catalogado por los británicos como un grupo terrorista y fuera de la ley. Cuando se estableció el Estado de Israel, el nuevo gobierno obligó al *Irgun* a disolverse y unirse al Ejército nacional, lo que propició su transformación en partido político: el *Herut*, que se convertiría en el portador de la ideología revisionista de Israel con Menahem Begin como su dirigente y líder del bloque *Likud* hasta su retiro en 1983.

El Partido *Herut* ha mantenido su posición sobre el reclamo de territorios en el banco occidental y otros sitios históricos de *Eretz Israel* (la Tierra de Israel). Inicialmente, parte de su ideología se dirigió a combatir la orientación socialista de Israel y las políticas de los laboristas. Sus ataques se enfocaron directamente contra el *Mapai*, pues era el partido mayoritario, y en contra de su líder David Ben-Gurion, responsable de la orden de desaparecer al *Irgun* dado que éste era incompatible con las leyes del nuevo Estado.²⁰

¹⁹ La tesis revisionista se basa en el reclamo de los territorios históricos del pueblo de Israel. Estos territorios actualmente son parte de Jordania y Siria.

²⁰ Esta relación de hostilidad quedó para siempre entre el *Likud* y *Mapai*/Laboristas. Ben-Gurion y Begin no se dirigían la palabra y cuando lo tenían que hacer utilizaban a un tercero para poder comunicarse. Al mismo tiempo, Ben-Gurion veía al *Herut* como un grupo de irresponsables dedicados a actividades terroristas.

En 1965 el *Herut* se unió al Partido Liberal para enfrentar las elecciones de ese año, y formaron el bloque *Gahal (Gush Herut Liberalim)*. En 1973 el *Likud* se estableció como coalición, compuesta por *Gahal*, *La'am* (grupo ex *Rafí*), el Centro Libre (grupo originario de *Herut*), *Achdut y Shlomzion*, partido político de Ariel Sharon. Para 1988, el *Likud* se componía básicamente por una coalición de cuatro partidos: *Herut*, *Liberal*, *Ometz*²¹ y *Tami* (Movimiento por un Israel tradicional).

A principios de los años noventa el *Likud* estuvo básicamente dominado por tres grupos: el de Yitzhak Shamir y Moshé Arens, miembros fundadores del partido, el de David Levy y el de Ariel Sharon. El de Shamir, el más grande, es considerado como el grupo intelectual y es conocido como de los “halcones pragmáticos”. La mayoría de los miembros del *Knesset* de extracción de derecha pertenecen a este grupo. Entre ellos se encuentran los jóvenes llamados “príncipes”, provenientes de familias distinguidas del *Herut* y del *Irgun*. El grupo de Shamir y Arens reúne a jóvenes como Benjamin Netanyahu, ex representante de Israel ante las Naciones Unidas, protegido de Arens y tiempo después primer ministro de Israel; a Benjamin Begin, miembro del *Knesset*, hijo de Menahem Begin; al ex ministro de Justicia Dan Meridor, hijo de Yaakov Meridor, y al ex ministro de Salud Ehud Olmert. El grupo de David Levy, ex ministro de Asuntos Exteriores, es el segundo en tamaño. Está formado por judíos sefardíes con menor nivel educativo, entre los que se encuentra David Magen, ex ministro de Economía y Planeación.

El grupo del general Ariel Sharon, ex ministro de Construcción y Vivienda, está compuesto por hombres de línea dura del *Likud*, en su mayoría jóvenes de origen oriental, principalmente de Irán, Yemen e Irak, que representan al llamado “Segundo Israel”. Constituyen el sector menos favorecido de Israel, que se encuentra generalmente en los nuevos asentamientos judíos, y son las principales víctimas de ataques terroristas; de origen obrero son conocidos como los “pobres”.

²¹ Su líder fue el ex ministro de finanzas del *Likud*, Yigael Hurewitz.

Estos pequeños grupos liderados por una o dos personas se han ido disolviendo después de que firmaron un acuerdo con el *Herut* para formar un solo partido, sin grupos, en 1988: el Partido *Likud*-Movimiento Nacional Liberal.

En ese año, el Partido *Likud* sufrió un fuerte golpe al ganar sólo 32 escaños. Shamir y Arens, que habían estado al frente del mismo desde sus inicios, al lado de Begin, anunciaron su retiro de la política. La visión revisionista del *Likud* del “Gran Israel” fue muy criticada, ya que no era la respuesta para acabar con el conflicto con los palestinos. Como una medida de reforma, el *Likud* decidió hacer lo mismo que los laboristas y utilizar el sistema de preselección para elegir al nuevo líder del partido y a los candidatos al *Knesset*: los miembros del partido votarían por los delegados a la Convención Nacional, después al sucesor del líder del partido y después por la lista de candidatos para el *Knesset*.

En las décadas de los ochenta y los noventa el Partido *Likud* se fortaleció con las alianzas realizadas con los pequeños grupos seculares de centro derecha *Tzomet*, *Tehiya* y *Moledet*, los cuales proclaman que las fronteras internacionales del país son las del histórico Israel y están en desacuerdo con la posición de los laboristas de negociar con territorios.

2.2. Partido *Tehiya*

El Partido *Tehiya* (Renacimiento) fue creado en 1979 por ex miembros del *Likud* que apoyan el movimiento de asentamientos de judíos en territorios en pugna por los palestinos y por grupos que se oponen a los Acuerdos de Campo David. Este partido reclama para Israel y los judíos el banco occidental y la franja de Gaza, territorios semiautónomos que se han entregado paulatinamente a los palestinos. La radicalidad de sus posturas ha apartado al partido de la política, provocando el abandono de coaliciones con otros partidos y con el *Likud*, pues difiere de las posiciones conciliadoras y negociadoras de éstos, además de que ha ido perdiendo paulatinamente escaños en el *Knesset*.

2.3. Partido *Tzomet*

El Partido *Tzomet* fue creado por Rafael Eitan, ex jefe del Estado Mayor. Su principal demanda se basó en que la seguridad de Israel no está garantizada sin la posesión de la franja de Gaza y el banco occidental por los judíos. Su postura con respecto a la *intifada* era radical y recomendó las deportaciones y presiones económicas y políticas, así como la presencia del ejército en estos territorios para mantener el orden. Actualmente, la popularidad de *Tzomet* radica solamente en la figura de Eitan como líder militar, disciplinado y decidido a luchar contra la corrupción.

2.4. Partido *Moledet*

El tercero de los partidos pequeños es *Moledet*, de corte nacionalista y de derecha, fundado por el general retirado Rehavam Zeevi. Este partido surgió como reacción ante el fracaso del gobierno de coalición del *Likud* y los laboristas por no haber frenado a la *intifada*. Su posición es más radical que la de los partidos arriba mencionados, pues busca hacer de Israel una nación absolutamente judía y expulsar a todos los árabes de la franja de Gaza y del banco occidental.

3. Partidos políticos religiosos

En Israel, a diferencia de muchos países, existe una tercera tendencia en la política. Generalmente el espectro político está formado por un eje horizontal que va de la extrema izquierda a la extrema derecha, pero en el caso de Israel se cuenta con un eje más, vertical, que está conformado por los partidos políticos religiosos, cuyas posturas van desde la concepción religiosa del sionismo más moderada hasta la más ortodoxa.

3.1. Partido Nacional Religioso y Agudat Israel

El *Miflaga Datit Leumit* o Partido Nacional Religioso, fue fundado en 1956 tras la fusión de *Mizrahi* y *Hapoel Hamizrahi*, antiguas organizaciones de rabinos que tenían como objetivo dar mayor impulso a sus demandas religiosas y detener la política económica socialista dentro del sionismo.

Agudat Israel, por su parte, es un partido ultraortodoxo concentrado en la naturaleza religiosa del Estado, y tiene como objetivo hacer que Israel sea gobernado bajo los preceptos del *Thora*. Este partido representa a la facción del fundamentalismo judaico.

Estos partidos fueron los actores más importantes tras el surgimiento del sionismo político de finales del siglo XIX. Para los ultra ortodoxos el sionismo es una cuestión religiosa y no secular y, por lo tanto, ajena al Estado. Estos partidos reconocen y apoyan al Estado de Israel porque lo consideran una medida necesaria y realista para la supervivencia del pueblo judío, especialmente después de las persecuciones, exterminios y políticas antisemitas alrededor del mundo. Para los partidos religiosos el sionismo no es sólo una política del Estado de Israel, sino que constituye el principio del proceso mesiánico que concierne tanto a los judíos de Israel como a los de la Diáspora. La victoria de Israel sobre sus enemigos árabes en la Guerra de los Seis Días simboliza este proceso.

El Partido *Agudat Israel* representa los intereses de los judíos ortodoxos dentro y fuera de Israel. Este partido nació en 1912 en Kattowitz, Polonia, después de la reunión de los rabinos de Europa Oriental y del Imperio Austrohúngaro. *Agudat* creó en la década de los veinte un Consejo de Rabinos representantes de las distintas facciones partidistas para escoger a su líder, quien debía ser el rabino más respetado y más prestigiado. Este órgano sigue siendo el más importante dentro de *Agudat*, pues en él se deciden tanto cuestiones religiosas como políticas. Su autoridad radica en la reputación de cada uno de sus miembros y como reconocidos intérpretes de las leyes religiosas, la *halachah*.

En un principio *Agudat* se opuso al sionismo, pero colaboró en diferentes asuntos con la Agencia Judía y la *Yishuv*, la comunidad judía anterior al Estado de Israel. Sin embargo, su cooperación se

basó en consideraciones pragmáticas, sobre todo por la amenaza nazi. Participó también en el Consejo de Estado Provisional, antes de la independencia, y tuvo representación en el primer gobierno del Israel independiente. Esto provocó la división al interior de *Agudat* y, en protesta, los miembros más conservadores, oponentes del sionismo, salieron del partido.

Sin embargo, *Agudat* no es una organización sionista. No se opone al Estado de Israel, sino a su carácter secular. Al mismo tiempo, ha expandido sus instituciones, sobre todo las dedicadas al estudio del *Thora* y de la ley judía. Ha logrado obtener apoyo financiero para instituciones religiosas y educativas e, inclusive, ha penetrado instituciones educativas seculares.

El Partido Nacional Religioso (PNR) participa más activamente que los anteriores dentro de la política y la sociedad de Israel, pues acepta al Israel moderno y trabaja activamente en los sectores cultural y social, por lo que ha obtenido mayor influencia y poder político que *Agudat*. Como otros partidos políticos, su origen data de la época del mandato británico. Fue fundado en 1902 por rabinos que no concebían como contradictorios los conceptos de judaísmo y de sionismo. Por el contrario, pertenecieron a la Organización Mundial Sionista y a las instituciones de la *Yishuv* en Palestina. Después de la independencia de Israel, en 1948, este partido se convirtió en un importante aliado del nuevo gobierno israelí. Los laboristas de Ben-Gurion reconocieron que para obtener la mayoría dentro del *Knesset* tenían que aliarse y hacer coaliciones con el PNR, puesto que resultaba más fácil trabajar con ellos que con los partidos de derecha.

Las coaliciones y alianzas fueron de gran provecho para ambas partes. Para Ben-Gurion las demandas religiosas del PNR eran insignificantes. Además, al contar con la mayoría dentro del *Knesset* y con el apoyo del PNR, podía ocuparse sin trabas de los asuntos realmente importantes para su partido. El PNR, por su parte, perteneció a todos los gobiernos de coalición. Su falta de interés en los asuntos de seguridad nacional y de política exterior dieron libre movimiento a Ben-Gurion y a su partido, mientras que las preocupaciones del PNR, tales como la educación religiosa, el respeto al *Sabbath* y a las reglas sobre los alimentos, fueron

apoyadas por los laboristas, pues no afectaban dramáticamente a la política y a la sociedad israelí.

4. Otros partidos

En tiempos más recientes, los partidos religiosos han sufrido fragmentaciones a su interior por las distintas opiniones de sus miembros sobre la vida ortodoxa judía. A partir de ello han surgido distintos grupos y partidos, cada uno con su propia perspectiva. En 1981 apareció un nuevo partido religioso llamado *Tami*, formado por ex miembros del PNR. Su fundador es Aharon Abuhatzeira, perteneciente a una familia de rabinos de Marruecos. La razón de la salida del PNR se basó en criterios étnicos al momento de la elección de los líderes de ese partido.²² En las elecciones de ese mismo año, *Tami* ganó tres escaños en el *Knesset*, por el apoyo de la comunidad sefardí y oriental de Israel, mientras que el PNR sólo obtuvo seis escaños, comparados con los doce que tenía en el gobierno anterior. Finalmente, en 1988 el Partido *Tami* fue absorbido por el *Likud*, garantizando así su participación dentro de los futuros gobiernos.

Por otro lado, *Agudat* también sufrió una división por razones similares a las del PNR y la creación de *Tami*. En este caso, los rabinos sefardíes decidieron abandonar un *Agudat* dominado por rabinos *ashkenazi* y formar el partido *Shas*. Tales escisiones al interior del PNR y del *Agudat* por la relación entre judíos *ashkenazi* y sefardíes finalmente favorecieron a los nuevos partidos religiosos *Tami* y *Shas*. Esto se puede explicar debido a que la población de origen oriental y sefardí se ha incrementado en los últimos años en Israel y a que, inclusive, los judíos seculares de origen oriental simpatizan con los rabinos líderes de estos dos partidos.

Finalmente, aunque existen contradicciones, divisiones y diferentes opiniones al interior y entre los partidos religiosos de

²² Sobre este asunto es importante hacer notar que dentro de la sociedad judía existe cierta discriminación por parte de los judíos *ashkenazi*, provenientes de Europa y América, hacia los judíos sefardíes de África del Norte y Medio Oriente.

Israel, éstos comparten un objetivo común: mantener a sus miembros dentro del *Knesset* para que los intereses de los judíos ortodoxos tengan voz y voto dentro del gobierno y las instituciones de Israel, manteniendo viva la religión judía y frenando al secularismo.

5. Coaliciones

La existencia de varios partidos, de distintas orientaciones, y de un sistema electoral de representación proporcional, ha provocado que ningún partido político haya obtenido la mayoría absoluta dentro del *Knesset* sin haber hecho una coalición con otro u otros partidos a lo largo de la historia del Estado de Israel.

Entre 1949 y 1996 se han celebrado 14 elecciones para representantes dentro del *Knesset*. Al mismo tiempo, Israel ha tenido casos únicos, si se los compara con otros gobiernos de tipo parlamentario, entre los que se encuentran el gobierno de unidad nacional durante la Guerra de los Seis Días (1967-1969) y el gobierno de unidad nacional de 1984, en el que los partidos Laborista y *Likud* –los dos más grandes– compartieron el poder exactamente por partes iguales. Esto volvió a ocurrir en las elecciones de 1988, que llevaron a la formación de un gobierno de coalición que duró hasta 1990, cuando la facción laborista abandonó la coalición y emitió un voto de desconfianza en contra del Partido *Likud*.

De estos 14 gobiernos electos, todas las coaliciones han sido considerablemente estables y duraderas. En 50 años de historia, el Estado de Israel sólo ha tenido diez primeros ministros: David Ben-Gurion, de 1948 a 1953 y de 1955 a 1963; Moshé Sharett, de 1954 a 1955; Levi Eshkol, de 1963 a 1969; Golda Meir, de 1969 a 1974; Yitzhak Rabin, de 1974 a 1977; Menahem Begin de 1977 a 1983, Yitzhak Shamir, quien llegó al poder después de la renuncia de Begin, entre 1983 y 1984, y luego de 1986 a 1992; y Shimon Peres, de 1984 a 1986. Yitzhak Rabin retomó el cargo después de las elecciones de 1992 y se mantuvo en él hasta su asesinato en 1995. Shimon Peres ocupó su lugar en forma interina de 1995 a 1996, y convocó a elecciones en las cuales resultó ganador el candidato del

Partido *Likud*, Benjamin Netanyahu. A partir de 1999 es primer ministro el laborista Ehud Barak.

Los partidos políticos tienen un gran papel y una fuerte influencia dentro de la vida política, social e incluso cultural dentro del país, como ya se ha mencionado. Sin embargo, ha sido la personalidad de sus líderes lo que ha mantenido la estabilidad y supervivencia del país, además de que algunos han sido considerados como grandes estadistas no sólo en Israel sino incluso a nivel internacional, como Ben-Gurion, Sharett, Eshkol, Meier, Rabin, Peres, entre otros. Al mismo tiempo, estos líderes fortalecieron a su propio partido político e hicieron del *Mapai/Laboristas* el más influyente de la historia de Israel.

La estricta disciplina entre los miembros de los partidos políticos y de sus miembros en el *Knesset* ha dado como resultado que sus líderes y ministros muestren un alto grado de responsabilidad, sobre todo durante tiempos de guerra, pues Israel, a diferencia de otras naciones, está en constante estado de guerra.

La creación de coaliciones para formar nuevos gobiernos es un proceso complejo que requiere de gran destreza política por parte de los miembros y líderes de los distintos partidos políticos. Éstas reúnen tanto a varias facciones dentro los mismos partidos, como a individuos de influencia que compiten por el poder y el prestigio al interior de sus respectivas organizaciones. Los partidos políticos que hacen coaliciones reconocen su alto valor, pero también los costos por participar en un gobierno de coalición, que no son otra cosa que una serie de compromisos entre individuos y sus políticas.

En las coaliciones que se han formado desde 1948, el Partido Laborista ha dominado entre 1948 y 1977, y el *Likud* entre 1977 y 1992. Aunque estos partidos son los más grandes e influyentes en el momento de hacer coaliciones y en la política, los partidos pequeños cobran importancia ya que, sin ellos, el gobierno electo no podría mantenerse estable. Por otro lado, la colocación en el gobierno de los miembros de los partidos en coalición ha provocado que se formen instituciones sin relevancia, aunque los cargos y ministerios importantes casi siempre se han mantenido en manos del partido dominante dentro de la coalición.

Las coaliciones limitan la capacidad de control del primer ministro en relación con el gabinete y sus acciones. El primer

ministro no designa ni destituye a los ministros, lo cual más bien se acuerda con los miembros de la coalición. Los integrantes de los gabinetes se eligen no por sus capacidad para el cargo, sino por su lealtad hacia el partido.

El sistema de coaliciones, dentro del sistema político de Israel, ha llevado a los partidos religiosos a la obtención de resultados positivos en el juego político: han logrado concretar algunas de sus demandas, pues éstas se toman en cuenta para mantener fuerte y estable al gobierno de coalición.

La multiplicidad de intereses y lealtades dentro y fuera de los partidos políticos provoca la burocratización del gobierno y limita la capacidad de maniobra de la administración pública. Las acciones y decisiones de los miembros del *Knesset* responden más a la lealtad a sus partidos que a las demandas de sus electores y del pueblo en general.

6. Conclusiones

Su creación como Estado independiente, el origen de su población y de sus líderes, provenientes de distintas naciones y culturas, hacen de Israel una nación de gran interés para la ciencia política, las relaciones internacionales y la sociología. El sistema político ha adoptado actitudes del pensamiento político occidental y ha imitado sus instituciones y gobiernos, además de su forma de democracia. Fue a partir de las experiencias de los llamados “Padres Fundadores” que se crearon el gobierno y las instituciones que Israel requería, las cuales con el tiempo se han ido adaptando a la realidad y a las necesidades del país.

La ubicación de Israel en una región particularmente conflictiva ha obligado a que sus políticos y líderes sean responsables y altamente eficaces. En momentos de crisis los partidos políticos se han unido, formando gobiernos de unidad nacional para enfrentar con eficacia las adversidades. En tiempos de paz, los múltiples partidos y sus percepciones sobre Israel han enriquecido la cultura política y la diversidad de opiniones. Esto ha provocado que todos tengan voz y voto dentro de las decisiones del gobierno y que Israel

se haya conducido con precaución y eficacia, pero también con valor, a lo largo de su conflictiva existencia. Prueba de ello es lo que este país es hoy en día.